

CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE

Uso consciente y responsable del agua: *¿hemos aprendido algo?*

El agua es un recurso esencial para la supervivencia de los seres humanos, del mismo modo que es imprescindible para el sustento de los ecosistemas. Lastimosamente, para la Región de Coquimbo, han sido años terribles en dicha materia, en los que la ciudadanía ha debido acostumbrarse a ciertas palabras y conceptos, como sequía, racionamiento, niveles bajos de agua en embalses y escasas precipitaciones. Por ende, el cuidado de este vital elemento es de suma importancia. Si bien las lluvias caídas en el invierno de 2024 fueron positivas y, en cierta forma, "menguaron" un tanto el déficit hídrico regional, la realidad es que la preocupación se mantiene. Según información entregada por el Laboratorio PROMMRA de la Universidad de La Serena, antes de 2023 el consumo humano era el mayoritario y existía una enorme preocupación debido a que el nivel de los embalses era el mínimo. "La cantidad de agua depende de la abundan-

cia. Veníamos de años secos, en los que el uso de las personas era mayoritario y aunque hubo precipitaciones el año anterior, estamos bordeando apenas un 20% en promedio de las reservas regionales", asegura Pablo Álvarez, doctor en gestión de recursos hídricos y director del laboratorio PROMMRA. De esta manera, los números en cuanto a cantidad de agua disponible para consumo sigue estando por debajo de las necesidades de la población. Por eso, aunque el panorama ha sido favorable en los últimos meses, los expertos en la materia recuerdan que la región es extremadamente dependiente del clima, sumado a que es una zona en donde hasta 2023 había un déficit del 77% en precipitaciones, lo que dificulta todavía más la gestión de los recursos hídricos.

PLANIFICACIÓN A LARGO PLAZO

Para otros expertos dedicados al estu-

Años de sequía en la Región de Coquimbo han puesto sobre la mesa el cuidado del elemento más importante en la vida humana. En ese sentido, expertos en la materia entregan su opinión y explican qué le falta aún a la ciudadanía para una utilización adecuada del agua.

dio del medio ambiente, el cuidado del agua pasa por una responsabilidad individual, apuntando al desperdicio de agua que suele ocurrir durante los quehaceres diarios de las personas. Por ejemplo, Francisco Meza, investigador especialista en riego del Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) sostiene que, "necesitamos instaurar una cultura del agua, que otros países en Europa sobre todo lo han hecho por costo y falta del recurso. Nosotros antes que el costo, nos

falta agua, aunque ya se están mezclando ambas cosas. Por lo tanto hay que hacer un tremendo trabajo". En ese sentido, Meza realizó su diagnóstico basándose en metas de mediano y largo plazo. "Debemos tocar el modelo de consumo por cada ser humano para que la gente tenga una noción más cercana a la realidad del servicio que se les está dando, incluyendo las zonas rurales (...). Ese ahorro de agua no lo tenemos en nuestra cultura", concluyó el investigador.